

Escríbe  
Sara Vial

## Del "ulster" de Darío a un chaquetón marinero

No sé si es de coincidencia. Pero no lo pienso, que es lo que la señora pasaba, que "valió por él" que el mal escrito que se coloca ante el espejo a un chiquetón de marino", cuando se aparezca por Valparaíso el escritor Enrique. Y alentado pregunta: "¿Dónde en donde se puede comprar un chaquetón marinero porque el suyo de uniforme, lleva ya diez años tráves, dice el falso dedo falayo y no le permite la pañalita de los primeros años, de lucir". A mí, Permiso se lo pregunta a mí. Tiene ya como cuatro días como dormitó adonde acudió. Por inmediata asociación, recuerdo a Rubén Darío contando en Valparaíso "a prima" "ulster"... y también en la calle 1 a Planchada, que hoy se llama Serrano. Ha recibido en primer lugar en el diario "El Desafío" y otros periódicos ingleses. Sintió con el frío de Valparaíso. Fue el invierno de 1887. Su amigo Pol se la jactó de inmediato: "Mis amigos, lo más rico, compraron un sobretodo". Y el poeta de "Azul", a su año de publicar su famoso libro, se dunge de trinar algo a un almacén de ropa fechada, cubierta de mangas, "unos vestidos de cómicos recién llegados", recuerda.

De saber que entró Bagotini el efectivo y tregó la dicha de que la pieza de ropa tiene que ser bien buena o se hubiera sido costada expresamente por la mejor tienda de Londres". Típico tono oportuno y exacto 85 pesos. El joven Darío (de 20 años) le complementó, con su semblante de pelo y sole ergullona de la una breves con su inusual admiración.

El año 2000, otro escritor tejocito enfiló sus resuellos pasos en dirección a la misma calle La Planchada, y se metió como un soberano a la tienda "El Cacique". A la primera mirada, al como Rubén, encuadra lo que busca: "Un chiquetón de marinero" para reponerse a comienzo del valle chilote.

Se trata de un chiquetón espléndido, con ese color de "Nostromo" de Wheller que tienen en Valparaíso los chiquetones de marino. El escritor se lo coloca frente al espejo. Le ajusta como una vaina y

los dorados botones reflejan como si fueran la oscuridad de un crucero. Alisarle el cuello, es como si se encuchara el bocinazo de un barco. O el anuncio, ventolero de la tormenta. (Tanto los ricos escogen almas de navegantes debieran comprender por lo menos una gama de mimos en el mes del mar).

Cuando Rubén Darío compró su abrigo, andaba con una delgada chaqueta de verano. Poco antes oírás el poeta que era, no sintió la menor tentación de desprendérsela; por el contrario, decía que la dejó olvidada en "La Cusa France sa". En cambio Enrique... metió su viejo chaquetón marinero, tejido de tantas atenciones literarias y periodísticas, en una bolsa de plástico y orgullosoamente embaucado en su oculto y flamenca túnica, que lo retuvieron notoriamente. Dijo a su esposa, Rosanna, y al resto de amigos: "Ahora, cumplimos el ritual".

El quiso darle, parece, un carácter de ofrenda floral a su viejo chaquetón. Le pidió que diese charla por "vergo, faste y desangayado", sólo por que almorzó temprano que le obligó a fachá de cadete.

Pero no parecía decidido a lanzarlo al mar desde el muelle Vergara o regalarlo a un vagabundo. El rito no incluía cortar un muñequito de pena. Una idea o una visión. La otra, general. Tenía que zalgir una torcida para que el estribi se conectara al instante porque había llegado la hora de ir a Santiago, finalizada la entrevista hecha por Pedro Castillo para "La Estrella" y el almuerzo en el Turí del Cerro Alegre con Nicanor y Claudio Salazar.

Entonces me acordé del abrigo de Rubén Darío y de qué había sido su último diseño. Porque, naturalmente, Darío se llevó su ulster comprado en bodega de mejores destinos. "Ah", escribió más tarde en sus Memorias: "...Cuán larga sería la narración detallada de las aventuras de aquél sobre todo! Si cincuenta desde el Palacio de la Moneda

basta los arredores de Santiago; el norte, también es, las interminables noches santiagueñas... cuando las pulmas entran en el trío neumático descuidado, el viento en el "Chez Bruck" donde los patines del café parecen gigantescos salchichas y donde el mostrador se asemeja a una joya de plaza"; el coñac se vuelve a un gallardo Berbice, a un criminal y a una gran tragedia (Sarah Bernhardt), y oyó la voz y vió el rostro del infierno y enfermizo Blanquiceto... Y cuando el almorzador coleta morbo enemistado al país chileno, él viajó en las noches solitarias las carteras de los ambulantes... y después sobre las olas del Pacífico, contrajapó desde la cabina de un vapor las tristes asarcas de oso de las convulsiones del sur... Iberia se acuerda hasta de Vila, cuando se mató de su amado y heróico "Schubert" llevado al diablo, se encontraron en el suspiro impresiones sobre los protestos chilenos de Vila del Mar, sobre las finas imágenes límpias, sobre la malda de Callao, "Le exco a El Salvador, en Guatemala, y luego viajó a..., tal vez en el que con quien me habíamos acoplado tanto tiempo..." Y cuenta cómo conoció al periodista Enrique Gómez Carrillo (el primer marido de Consuelo), la esposa de Antoine de Saint Exupéry y, más tarde, le regaló su abrigo, con el cual Gómez Carrillo se fue a París, muy fornido.

No termina ahí ni el cuento ni el abrigo. "Es una de sus cartas, me escribe Gómez Carrillo esta pesta data: 'Sabe usted a quién le sirve hoy su sobretodo? A Paul Verlaine, al poeta...' " Yo se lo regalé a Alejandro Sava, que vive en París, y él se lo dio a Paul Verlaine. ¡Dicho sobretodo!"

Si, pienso yo, tan dichoso como el viejo chaquetón marinero que salvó de ser lanzado al mar, sin haber muerto, y que en estos momentos, de regreso de la tierra ya, ve como le proclaman feero de riso negro, mientras media docena de botones dorados, con su encina de sol, esperan ser prendidos en su pecho y darle la sonrisa de oro con que enternecerá la próxima tormenta!

## Del "ulster" de Darío a un chaquetón marinero [artículo] Sara Vial

Libros y documentos

### AUTORÍA

Vial, Sara, 1927-2016

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Del "ulster" de Darío a un chaquetón marinero [artículo] Sara Vial. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)